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Что нас волнует...
ВРЕМЯ МЕНЯЕТ СТРАНЫ 

И КАРТЫ. ЖАЛЬ ТОЛЬКО, ЧТО
НОВЫЕ ПОЛИТИКИ ИНОГДА

НАПОМИНАЮТ СТАРЫХ ШУЛЕРОВ
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В последнее время мы ста-
ли свидетелями стреми-
тельного сближения Укра-

ины, Грузии и Молдавии.
Шаги навстречу друг другу

Саакашвили и Ющенко были
вполне предсказуемы. И тот и
другой - протеже Запада, откро-
венно поддержанные и руково-
димые на разных этапах «цвет-
ных» революций американски-
ми посольствами в Тбилиси и
Киеве. Поэтому в их альянсе нет
ничего удивительного. Если по-
мните, сначала был белградский
«Отпор», затем грузинская
«Кмара» и после этого украин-
ская «Пора». Даже внешние ат-
рибуты, названия организаций,
выступавших в роли главных ба-
рабанщиков «революций», были
сделаны под копирку. 

С Молдовой - иная история.
Здесь другой генезис вхожде-
ния в этот сомнительный трой-
ственный союз, сомнительный
прежде всего с точки зрения его

дееспособности и реального ве-
са. В основе альянса - приднест-
ровский конфликт и грехопаде-
ние Владимира Воронина. Грехо-
падение это, напомню, случи-
лось сразу после предыдущих
выборов в Кишиневе. Тогда но-
вый президент Молдовы, уповая
на свои особые, к тому времени
доверительные, отношения с
Россией, решил, что он не ста-
нет вести полноценных перего-
воров с Преднестровской Мол-
давской Республикой и компро-
миссным путем договариваться
о федерации. Он предпочел дей-
ствовать методом диктата и уль-
тиматумов. 

Сначала начал организовы-
вать кампанию по свержению
своего партнера по переговорам
- президента ПМР Игоря Смир-
нова, а когда это не удалось,
принялся организовывать тамо-
женную блокаду. В 2003 году
это привело к тому, что он по-
ссорился уже с Россией, кото-

рая до поры до времени смотре-
ла на происходившее в Молдове
глазами Воронина, делая тем са-
мым большую ошибку. Мы в
Институте стран СНГ с самого
начала предупреждали, что не
стоит обольщаться позицией
коммунистов Молдовы. Это сов-
сем не члены КПСС. Это (на
уровне партийной верхушки)
люди вполне обуржуазившиеся,
которые свои национальные ин-
тересы, как они их понимают,
ставят впереди любых интерна-
циональных идей. 

После победы «оранжевой
революции» на Украине Воро-
нин решил, что настал момент
реализовать свои планы путем
присоединения Киева к анти-
приднестровскому фронту. Ведь
блокада, которую он устраивал
приднестровцам, была с боль-
шим изъяном. ПМР одним бо-
ком прилегает к Украине, и без
ее содействия (при Кучме такого
содействия Воронин добиться
не сумел) трудно сделать эту
блокаду эффективной.

Так что тройственный союз
ценен для Воронина отнюдь не
Грузией. Та ему абсолютно без-
различна, как, впрочем, и он ей.
Воронин заинтересован в Украи-
не. Поэтому начались его конта-

кты с Ющенко, а затем уже он
стал членом триумвирата. Вдо-
бавок в это трио Воронина пото-
ропились включить его запад-
ные друзья. Они с помощью Ук-
раины, Грузии и Молдовы рас-
считывают вдохнуть новую
жизнь в блок ГУУАМ - в идею
противовеса России на постсо-
ветском пространстве. Для этого
они даже не прочь пересмотреть
отношение к коммунистам Мол-
довы. Недаром президент США
на встрече с новым президентом
Румынии благодарил того за не-
кий «хороший совет» по Молдо-
ве. Видимо, это был совет взгля-
нуть на коммуниста Воронина не
как на представителя тоталитар-
ного прошлого, а как на челове-
ка, который глубоко влез в за-
падные схемы и игры, связан-
ные с вытеснением России из
этого региона.

СМИ сообщали, что в ходе
своих контактов представители
тройственного союза обсуждали
и энергетические планы, напра-
вленные на то, чтобы добиться
независимости от поставок рос-
сийских энергоносителей. По-
добные проекты давно занима-
ют умы политиков на той же Ук-
раине, но я пока не слышал, что-
бы они превратились в реаль-

ность. В ближайшее время это
вряд ли возможно. 

Другое дело, что и Молдова, и
Грузия, и Украина способны на
какие-то жесты, которые нерви-
руют российское руководство.
Сейчас, например, обострилась
ситуация вокруг наших военных
баз в Грузии. На очереди (в слу-
чае если Воронин прикупит себе
в новом парламенте пяток ман-
датов и опять станет президен-
том) обострение приднестров-
ского конфликта. Я уже не гово-
рю о сложных отношениях с но-
выми украинскими властями. 

Ради этого и «сшивают» Мол-
давию, Грузию и Украину. Не
столько они сами объединяют-
ся, сколько их объединяют под
соответствующий интерес. Ин-
терес выполнять роль троянской
тройки на постсоветском про-
странстве.

Несмотря на то что наши ли-
беральные СМИ по традиции
клюют российскую власть за то,
что она «отталкивает» такую
дружественную нам Молдову
(не пойму только, в чем они ви-
дят симптомы этой дружествен-
ности), надо иметь в виду следу-
ющее обстоятельство. В самой
неблагоприятной для нас обста-
новке, когда мы не имели на вы-

борах в Молдове никакого пос-
ледовательного пророссийского
политического блока после из-
мены этим идеям со стороны
коммунистов (ни компартия, ни
«Демократическая Молдова»,
ни тем более националисты
Рошки явно не могут претендо-
вать на эту роль), в результате
пока лишь деклараций о жест-
ких намерениях России, Воро-
нин уже потерял возможность
быть ни от кого не зависящим
президентом. Сегодня он выну-
жден с кем-то договариваться. И
если он будет договариваться с
Рошкой, что очень вероятно, в
перспективе компартия Молдо-
вы, безусловно, будет терять
своих сторонников.

России во внутримолдавском
политическом раскладе необхо-
димо, чтобы Воронин не был ав-
тократом, каким он являлся пос-
ледние четыре года, чтобы он не
обладал конституционным
большинством в парламенте.
Кстати, он им и не обладает, и в
этом - важнейший результат вы-
боров. Чтобы он вынужден был
оглядываться на внутреннюю
ситуацию в стране и не предпри-
нимал каких-то авантюрных ша-
гов, которые были характерны
для него в период предыдущего
четырехлетнего правления. Что-
бы он не перешел к каким-то си-
ловым акциям в отношении
Приднестровья, которые заста-
вят Москву вмешаться в этот
процесс более серьезно.

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной думы,
директор Института стран СНГ

ТРОЯНСКАЯ ТРОЙКА 
НА ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ

В том, что в Чечне на прошлой неде-
ле обезвредили именно Аслана
Масхадова, пожалуй, не сомнева-

ется уже никто. И это пусть запоздалый,
но успех федеральных сил.

Масхадов был важной фигурой, он ко-
ординировал многие операции бандитов,
и следствием его ликвидации будет
меньшая скоординированность их дейст-
вий. Безусловно, Масхадов был опреде-
ленным символом сопротивления сепа-
ратистов, хотя и не имел в республике та-
кого уж безукоризненного авторитета и
веса в силу определенных обстоя-
тельств. Тейп его, скажем так, не очень
близок к доминирующим. Да и саму вой-
ну чеченцы уже воспринимают болез-
ненно. Многие из них, даже те, кто сочув-
ствовал боевикам, сегодня вздохнули с
облегчением.

Масхадов прежде всего был внешне-
политическим символом, признаваемым
на Западе, где он воспринимался в из-
вестной степени легитимно. В последнее
время нас все чаще пытались склонить к
переговорам с ним. Это делали и Евросо-
юз, и Европарламент, и даже Союз коми-
тетов солдатских матерей России, пред-
ставители которого недавно встречались
в Лондоне с Ахмедом Закаевым с той же
целью - подготовить почву для неких пе-
реговоров.

Сомневаюсь, что представители россий-
ских властей согласились бы на эту авантю-
ру, но смерть Масхадова изменила ситуа-
цию. Теперь таких переговоров не может

быть в принципе. Сегодня нам уже никто не
скажет: дескать, садитесь за стол перегово-
ров с Басаевым, поскольку он руководит
всеми остальными террористами и бандит-
ским подпольем на территории Чечни. И это
главный вывод о том, как изменится ситуа-
ция вокруг Чечни после уничтожения Масха-
дова.

Думаю, изменится она и в плане фи-
нансирования бандформирований. Мы
знаем (по крайней мере так было в пер-
вую чеченскую войну) два основных ис-
точника финансирования. Прежде всего
это сбор денег чеченской диаспоры вну-
три страны и передача их бандитам. А во-
вторых, пожертвования всевозможных
«благотворительных» фондов, опять-та-
ки с участием чеченской диаспоры, из-
вне - из стран Среднего, Ближнего Вос-
тока и т.д. Сегодня, поскольку пошла на
спад сама реализация сепаратистской
идеи со стороны бандитов, тех, кто на ба-

зе сепаратизма развернул активную тер-
рористическую деятельность на террито-
рии России, денег на эти цели, конечно,
будет поступать меньше. Однако и успо-
каивать себя тем, что финансовые пото-
ки из-за рубежа иссякнут, тоже не стоит.
Структуры, которые все еще надеются на
базе воинствующего ислама поджечь Се-
верный Кавказ, там по-прежнему дейст-
вуют.

Кстати, воинствующий ислам распро-
странился не только на Северном Кавка-
зе, но и в поволжских республиках -
Башкортостане, Татарстане. Даже в неко-
торых наших сугубо славянских субъек-
тах Федерации появились такие «медре-
се», где под видом обучения детей бе-
женцев распространяются идеи вахха-
бизма. Поэтому деньги будут поступать,
хотя и не в прежних объемах.

В последнее время мы видим доста-
точно активные действия спецслужб на

Северном Кавказе. Локальные операции
по ликвидации бандформирований идут
практически повсюду. Эта активность со-
здала хорошие предпосылки для того,
чтобы влиять в том числе на политиче-
скую ситуацию в самой Чечне. Думаю,
сейчас нужно наращивать эти усилия, не
давая возможности бандитскому подпо-
лью осуществлять ответные меры. А то
ведь всевозможные эксперты заговори-
ли о том, что смерть Масхадова приведет
чуть ли не к катастрофическим послед-
ствиям.

Давайте не будем, как говорится, кар-
кать. Все-таки ситуация меняется в луч-
шую сторону, по крайней мере послед-
ние несколько месяцев. Уже можно вы-
сказать в адрес спецслужб определенное
удовлетворение с профессиональной
точки зрения. Видимо, задачу президент
поставил очень жестко. Нельзя же в са-
мом деле десятилетиями ловить на Се-
верном Кавказе горстку бандитских гла-
варей. В этом смысле надо отдать долж-
ное Масхадову: он сумел на протяжении
нескольких лет искусно скрываться, ухо-
дить от преследования федеральных сил
и правоохранительных структур. Впро-
чем, все это время он очень мало пере-
двигался по территории республики, а

если и делал это, то лишь скрытно пере-
езжая из подвала в подвал, от пещеры к
пещере. В принципе в таком режиме пе-
редвижения находятся все лидеры тер-
рористов. Как показывает опыт, практи-
чески всех известных боевиков в Чечне и
Ингушетии уничтожали именно в подва-
лах или же специально оборудованных
бункерах.

Однако вряд ли стоит ожидать в бли-
жайшее время полного прекращения во-
енных действий на территории Чечни,
поскольку многие полевые командиры
«партизанили» в значительной степени
автономно и отнюдь не согласовывали с
Масхадовым все свои планы. Они вряд
ли сложат оружие, а значит, работы в
Чечне еще много. Об этом сказал и пре-
зидент Путин.

Единственное, от чего хотелось бы
предостеречь, так это от излишнего
«смакования» подробностей. А то уже
раздаются голоса, что надо бы, дескать,
выставить труп Масхадова в чеченской
столице на всеобщее обозрение. Во-пер-
вых, мы живем не в средневековье. А во-
вторых, вряд ли стоит играть на чувствах
тех чеченцев, кто воспринимал и продол-
жает воспринимать Масхадова как «ле-
гитимного лидера Ичкерии» и одного из
немногих «вменяемых» лидеров сепара-
тистов, с кем можно было «договорить-
ся». Дело даже не в том, что сторонники
Масхадова обещают за него отомстить. А
в том, что трубить победные марши пока
рановато.

Анатолий КУЛИКОВ,
заместитель председателя 
Комитета Госдумы по безопасности, 
экс-министр внутренних дел РФ

ПОБЕДНЫЕ МАРШИ
ИГРАТЬ РАНОВАТО

Сегодня много разговоров и
даже жарких споров вокруг
ДЕЗов. Одни, считающие

себя прогрессивными рыночны-
ми реформаторами, однозначно
выступают за расформирование
ДЕЗов, другие, которых первые
называют консерваторами,
столь же категорически отстаи-
вают эти организации. Позволю
высказать и свое мнение на сей
счет, потому что несколько лет
отработал директором одного
из ДЕЗов в Юго-Восточном ад-
министративном округе. 

Напомню, что ДЕЗы (дирекции
единого заказчика) работают во
всех 125 районах Москвы и зани-
маются эксплуатацией жилых
домов и нежилых помещений, а

это своевременный профилакти-
ческий и текущий ремонт, содер-
жание в безопасном состоянии
инженерных коммуникаций и
многое другое, что непосредст-
венно связано с каждодневной
жизнью миллионов москвичей.
Куда они звонят и  стучатся, если
на потолке вдруг протечка, пере-
стала поступать горячая вода или
случилась какая-то другая быто-
вая неурядица? Конечно, в дис-
петчерскую ЖЭКа - в одно из
подразделений ДЕЗа. 

Слышу, слышу возмущенные
голоса читателей: слесаря-сан-
техника не дождешься, ремонт
делают плохо и так далее и тому
подобное. Нисколько не оправ-
дывая порой неоперативную,

некачественную работу ДЕЗов и
их служб с нередкой грубостью
диспетчеров, задаюсь вопро-
сом: ну а если сейчас ДЕЗы рас-
формировать, что будет? А про-
изойдет следующее: жильцы
вообще останутся без комму-
нальных услуг и в случае каких-
то домашних ЧП никуда не смо-
гут обратиться за срочной по-
мощью. Рассчитывать на то, что
на смену ДЕЗам сразу придут
частные фирмы, не приходится.
По разным причинам частные
фирмы не очень-то идут в сис-
тему ЖКХ: слишком высока
арендная плата за помещения,
работа в коммуналке трудоемка,
нет уверенности в том, что она
будет прибыльна. Малый биз-
нес в ЖКХ - это тема отдельно-
го серьезного разговора. Скажу
лишь, что на данном этапе нуж-
но не зазывать его сюда льгот-
ными сладкими пряниками, а
поддержать тех предпринимате-
лей, которые в ЖКХ  уже есть -
РСУ (ремонтно-строительные
организации), работающие на
частной основе. Они не только
не получают никакой поддерж-

ки - им вставляют все новые
палки в колеса повышением
арендной платы за помещения,
неполной оплатой выполненных
работ, другими надуманными
чиновниками невыполнимыми
условиями.

Знаю, что в некоторых струк-
турах исполнительной власти не
разделяют мою точку зрения, но
я смотрю на жизнь реально, а
реальность сегодня такова, что
только ДЕЗы со своими служба-
ми худо-бедно, но позволяют
содержать жилищно-комму-
нальное хозяйство в относи-
тельно безопасном рабочем со-
стоянии. И разговор надо вести
не о ликвидации ДЕЗов, а об их
поддержке, совершенствовании
существующей системы жи-
лищно-коммунального обслу-
живания жителей Москвы.

С директоров ДЕЗов спра-
шивать нужно, но их можно и
понять: как обеспечить прове-
дение в сроки и с высоким каче-
ством  всего объема эксплуата-
ционно-ремонтных работ, если
средств отпускается 60 процен-
тов от положенного? Директора

пытаются выполнять объемы
этих работ, но за счет чего?  За
счет, извините, эксплуатации
обслуживающего дома персо-
нала, который туда вкладывает
вдвое больше, чем за него по-
лучает.

Сегодня сама жизнь ставит
вопрос о том, чтобы ДЕЗы ис-
полняли и еще одну функцию,
которую, кроме них, никто не
может осуществить. Речь идет о
составлении «медицинской кар-
ты» буквально на каждый жи-
лой дом, особенно уже с при-
личным стажем, о банке дан-
ных, содержащих следующие
сведения: когда и кем произво-
дился ремонт, какие использо-
вались материалы, каково со-
стояние внутридомовых, под-
вальных инженерных коммуни-
каций и так далее. Без такой
«медицинской карты» вылечить
«больной» дом, обеспечить его
безопасность просто невозмож-
но. Сделать такое детальное об-
следование каждого дома теми
людскими и финансовыми ре-
сурсами, которыми располага-
ют сегодня ДЕЗы, невозможно,
значит, нужно искать резервы,
чтобы закрыть эту опасную
брешь.

С каждым днем все острее
встает вопрос о коммунальном
обслуживании частных домов
ТСЖ - товариществ собствен-
ников жилья, которых в городе
становится все больше. Когда
новоселы вселялись в прекрас-
ные квартиры, очень радова-
лись, а когда в коммуналке поя-
вились сбои, схватились за го-
ловы: к кому обратиться за по-
мощью? ДЕЗы частный сектор
обслуживать не обязаны, а соб-
ственники жилья еще не осоз-
нали, что теперь они сами за
все в ответе, да и нет оснащен-
ных всем необходимым част-
ных фирм, куда бы можно об-
ратиться. И многие ТСЖ  потя-
нулись  в ДЕЗы, у которых едва
хватает силенок на выполнение
главной обязанности - обслу-
живание закрепленного за ни-
ми жилого и нежилого фондов.
Но ведь частные владения - это
те же москвичи и их нельзя вы-
толкнуть на коммунальную обо-
чину. 

Так что как ни взглянуть, а
вывод один: все  острее встает
вопрос о необходимости укреп-
ления материально-техниче-
ской базы ДЕЗов, нормативно-
правовой базы в их работе.

Геннадий ЛОБОК,
председатель комиссии 
по жилищной политике 
и реформе в жилищно-
коммунальном хозяйстве 
Мосгордумы

ЕСЛИ НЕ ДЕЗЫ, ТО КТО?


